

## Nota Editorial

Rubén Ascúa\*

En la actualidad es un adecuado momento para lanzar una revista académica dedicada a la difusión de los avances recientes en materia de innovación y desarrollo dentro del ámbito de las pequeñas y medianas empresas. Con esta iniciativa se trata de cubrir un vacío en Latinoamérica a la vez que ofrecer un medio calificado de difusión de conocimiento a un grupo creciente de investigadores en la materia.

La Red Pymes Mercosur es una institución que nuclea a investigadores y profesionales de todo el país, vinculados con la temática del desarrollo de la pequeña empresa. La Red PyMES surgió como iniciativa de un grupo de investigadores y académicos de los países del Mercosur, ante la necesidad de un lugar de reunión específico de discusión de los trabajos en la temática industrial PyME y de interacción con gestores públicos y empresarios de este sector.

El objetivo principal de la Red Pymes Mercosur es estimular la investigación en el campo socio-económico, orientada al sector de la pequeña y mediana empresa, para mejorar el conocimiento del mismo y generar propuestas que conduzcan al mejor funcionamiento y gestión de las firmas y, en consecuencia, al crecimiento del sector.

Así, la Red Pymes Mercosur constituye un espacio de generación y vinculación permanente entre el conocimiento y la práctica concreta, estableciendo un ciclo de retroalimentación que fortalece el desarrollo de las investigaciones, contribuyendo a una mejor comprensión de la dinámica de la tecnología y el cambio estructural e institucional tanto a nivel de la empresa individual como de las redes de firmas y de empresarios y de la economía en su conjunto.

Coherentes con los objetivos señalados de la Red Pymes Mercosur, en esta oportunidad presentamos una selección de trabajos inéditos que han sido premiados en las últimas reuniones anuales de la red Pymes Mercosur. Abren el número dos artículos galardonados en la XVIIª Reunión Anual Red PyMEs Mercosur, que se realizó entre el 26 y 28 de septiembre de 2012 en Sao Paulo, Brasil. En primer lugar tenemos el artículo de María Isabel Camio, Alejandro Bricker y Alfredo Rébora (UNICEN, Argentina), *“Desarrollo de capacidades innovativas. La cultura y su relación con el modelo de negocios. Estudio de casos en empresas de software”*, que recibió el Premio Red Pymes Mercosur. Luego, continúa el artículo de Yamila Kababe (Centro Redes/ Univ. de Quilmes, Argentina), *“Aprendizaje por interacción e innovaciones electrónicas en el sector agroindustrial”*.

---

\* Presidente Red Pymes Mercosur – Presidente International Council of Small Business (ICSB).

*Revista Pymes, Innovación y Desarrollo*

Vol. 1, No. 1, pp. 1-2

*argentino. El caso de la empresa Sensor Automatización agrícola” que recibió la Mención Red Pymes.*

Luego, siguen tres artículos premiados en la XVIª Reunión Anual de la Red Pymes Mercosur, que se realizó entre el 28 y 30 de septiembre de 2011 en Concepción del Uruguay, Entre Ríos, Argentina. Así, el tercer artículo del número es de autoría de Guillermo Dabós (UNICEN/UdeSA, Argentina) y Andrea Rivero (UNICEN, Argentina), que recibieron el premio ICSB por su artículo *"Contrato psicológico en Pymes de software y servicios informáticos: Análisis de las tipologías contractuales y sus implicancias"*.

Sigue un artículo que recibiera el Premio Red Pymes Mercosur, escrito por un conjunto de investigadores de la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá (Colombia): Sebastián Arango Sanclemente, Julio César Paz Lamir, Ana Milena Yoshioka Vargas, Luis Hernando García Pinzón, Pedro Pablo Meza Herrera, Julian Piñeres Ramirez y Carlos Arturo Cano Hernández titulado *"Fortalecimiento de procesos asociativos para Micros, Pequeñas y Medianas Empresas"*. Y cierra el número el artículo, que también recibiera Premio de la Red, de Micaela Camacho y Carolina Rocha (UCU, Uruguay), *"El cluster audiovisual en Montevideo"*.